
ГОРОД ЧЕСТВУЕТ ГЕРОЕВ – 
ВЕТЕРАНОВ И ВРАЧЕЙ
На Дворцовой площа-
ди прошёл парад  
в честь 75-й годовщи-
ны Победы в Великой 
Отечественной войне  
и исторического  
Парада Победы  
24 июня 1945 года.

НА ПЕРЕДОВОЙ
Парад принял командую-

щий войсками Западного воен-
ного округа генерал-полковник 
Александр Журавлёв. На трибу-
нах присутствовали губернатор 
Александр Беглов, полномочный 
представитель Президента Рос-
сии в СЗФО Александр Гуцан, 
председатель Законодательного 
собрания Вячеслав Макаров.

Почётными гостями Парада По-
беды стали 220 ветеранов Вели-
кой Отечественной войны, жи-
телей блокадного Ленинграда, 
тружеников тыла. В том числе 
жители Невского района: участ-
ники войны Геннадий Романович 
Сыроватко и Николай Петрович 
Капустин, жители блокадного Ле-
нинграда Сальтанат Музафаровна 
Гаджиева, Юрий Фёдорович Ми-
ронов, Надежда Васильевна Рад-
ченко, Вера Семёновна Малофе-
ева, Юрий Петрович Кляус, Генна-
дий Юрьевич Парамоненко, узник 
фашистских концлагерей Зинаида 

Павловна Степанова и председа-
тель Совета ветеранов Невского 
района Юрий Николаевич Голуб. 

В этом году особое место на 
трибунах было выделено меди-
цинским работникам, которые 
сейчас находятся на передовой 
борьбы с коронавирусной инфек-
цией. Также были приглашены 
сотрудники предприятий жизне-

обеспечивающих отраслей. Всем 
зрителям был вручён памятный 
знак по случаю проведения Па-
рада Победы на Дворцовой пло-
щади в ознаменование 75-летия 
Победы в Великой Отечествен-
ной войне.

ЛЕГЕНДАРНЫЙ Т-34 
Торжественным строем по 

площади прошли почти 4,5 ты-
сячи военнослужащих Западно-
го военного округа, войск Нацио-
нальной гвардии, курсантов во-
енных вузов и специальных учеб-
ных заведений, суворовцев и ка-
дет. Знамённые группы пронесли 
10 штандартов фронтов Великой 
Отечественной войны и 30 исто-
рических знамён.

Колонну военной техники воз-
главил легендарный танк времён 
Великой Отечественной войны 
Т-34. Были продемонстрированы 

современные образцы вооруже-
ния: танк Т-72, уникальный ком-
плекс противовоздушной обо-
роны С-400, ракетный комплекс 
Искандер-М. Всего по Дворцо-
вой прошли 140 единиц техни-
ки, в небе над городом пролетели 
30 военных самолетов.

Парад завершился исполнени-
ем песни «Мы верили, мы знали – 
победим!» Песню грянули хором 
тысячи военнослужащих Запад-
ного военного округа под управ-
лением дирижёров сводного ор-
кестра Санкт-Петербургского 
территориального гарнизона.

А после парада по Невскому 
проспекту от Дворцовой площа-
ди до Садовой улицы состоялось 
шествие пеших парадных расчё-
тов Западного военного округа 
в составе 480 военнослужащих,  

ВЕТЕРАН ЗИНАИДА  
КОРНЕВА ПОМОГАЕТ  
ВРАЧАМ

В РАЙОНЕ СТРОЯТСЯ ШКОЛЫ  
И ДЕТСКИЕ САДЫ

ПОЧЕМУ ЛЕТОМ НЕЛЬЗЯ 
КОРМИТЬ УТОК?

�� П О З А Б Ы Т Ь Н Е Л Ь З Я
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�� Ц И Ф Р Ы Н Е Д Е Л И

1
сентября образовательные  
учреждения Санкт-Петербурга 
возобновят работу в очном  
режиме с соблюдением сани-
тарно-эпидемических пра-
вил. Всего к занятиям в школах 
приступят около 530 тысяч 
учеников. 

6
краснокнижных птиц выпуще-
ны на волю после лечения и 
реабилитации. На волю в при-
родном заказнике «Сестрорец-
кое болото» были выпущены 
три осоеда, ушастая сова,  
луговой лунь и желна.

15
июля в 13.00 Центральная  
детская библиотека приглаша-
ет на виртуальную встречу из 
цикла «Сам себе иллюстратор» 
(о современных художниках-
иллюстраторах детских книг). 
https://vk.com/club12446752.

30
июня начали работать пеше-
ходные переходы, оборудован-
ные светофорами с кнопками 
для пешеходов, у домов 3А  
и 12 по Дальневосточному 
проспекту. Для удобства  
жителей здесь появилась  
новая трамвайная остановка. 

«РАЙОНЫ. КВАРТАЛЫ»

АЛЕКСАНДР БЕГЛОВ О 
ВОССТАНОВЛЕНИИ ЭКОНОМИКИ

с. 3

Колонну военной техники возглавил легендарный танк времён Великой Отечественной войны Т-34. 

220 
ветеранов стали 
почётными гостями 
Парада Победы на 
Дворцовой площади.

СЛАВЯНКА
СЕГОДНЯ НОВОС ТИ НЕВСКОГО РАЙОНА 

С АНК Т-ПЕ ТЕРБУРГА

12+№ 10 (948), 07.07.2020 http://www.nslav.spb.ru



2 СЛАВЯНКА  СЕГОДНЯ

ГОРОД ЧЕСТВУЕТ ГЕРОЕВ –  
ВЕТЕРАНОВ И ВРАЧЕЙНАГРАДА ЗА ОСОБЫЕ УСПЕХИ!

Глава Невского района 
Алексей Гульчук торжественно 
вручил лучшим выпускникам 
Невского района почётный 
знак правительства Санкт-
Петербурга «За особые 
успехи в обучении». В этом 
году, несмотря на сложности, 
связанные с дистанционным 
обучением, 13 учеников 
получили почётный знак 
правительства, а ещё  
151 выпускник получил аттес-
тат особого образца и медаль 
«За особые успехи в учении».

БУДУТ ТЁПЛЫМИ ДОМА 
Подрядная организация привела 
в порядок территорию в грани-
цах завершившейся реконструк-
ции теплосетей на улице Оль-
минского и проспекте Елизаро-
ва. В квартале обустроили пе-
шеходные дорожки и положили 
свежий асфальт. Специалисты 
засеяли газоны, установили  
вокруг них защитные огражде-
ния. Напомним, что во время 
объезда Невского района 7 мар-
та губернатор Александр Бег-
лов дал поручение завершить 
работы до конца июня. Рекон-
струкция теплосетей в квартале 
улучшит теплоснабжение  
43 зданий, в том числе 28 жи-
лых домов, 4 детских садов  
и детской поликлиники.

ПО СЛЕДАМ БОЁВ ЗА ЛЕНИНГРАД
В Ленинградской области  
подняли со дна Невы полковую 
пушку, затонувшую в 1941 году 
при переправе частей Красной 
армии. Пушку отвезут на  
Невский судостроительный  
завод в Шлиссельбург, почистят, 
покрасят и установят (по пред-
ложению Валентины Матвиен-
ко) в музее «Прорыв блокады 
Ленинграда». Также планирует-
ся по номеру орудия установить 
судьбу артиллерийского расчёта 
и найти потомков воинов,  
связанных с этой пушкой.

ПОПУТНОГО ВЕТРА!
Спуск на воду первого 
электрического катамарана 
отечественного производства 
состоялся 27 июня в речном 
пассажирском порту на 
Октябрьской набережной, 31. 
Электрическое пассажирское 
судно получило название 
Ecovolt. На его разработку и 
строительство компания  
«НПК Морсвязьавтоматика» 
потратила 1,5 года. Катамаран 
вмещает до 60 пассажиров, 
крейсерская скорость –  
до 7 узлов, с возможностью 
увеличения до 15. 

АК Т УА ЛЬНО

�� Л Е Н ТА Н О В О С Т Е Й

Пушку образца 1927 года подняли 
плавучим краном. 

→ Продолжение. Начало на с. 1.

а также проезд мотоколонны бай-
керов – 500 человек.

Празднование 75-летия Побе-
ды завершилось артиллерийски-
ми залпами с Нарышкина басти-
она Петропавловской крепости. 
За ходом салюта в крепости на-
блюдали губернатор Александр 
Беглов и командующий войсками 
Западного военного округа Алек-
сандр Журавлев.

БЛОКАДНЫЙ ТРАМВАЙ
В этот же день ретропарадом 

«Трамвай Победы» и возложением 
цветов к блокадной подстанции 
завершилась акция, посвящённая 
прорыву энергетической блокады 
Ленинграда в 1942 году.

Ленинградский трамвай –  
герой блокадных дней.

На ретротрамвае губернатор 
Александр Беглов, блокадни-
ки, ветераны Горэлектротранса и 
энергетической отрасли города 
проехали от Суворовской площа-
ди до здания блокадной подстан-
ции у Цирка Чинизелли. Именно 
эта подстанция дала ток для воз-
обновления трамвайного движе-
ния весной 1942 года.

«Ленинградский трамвай – то-
же герой блокадных дней. Он 
был не просто городским транс-
портом. Трамваи доставляли бое-
припасы на передовую, когда 
фронт подошёл вплотную к го-
роду, на них возили грузы, муку 

на хлебозаводы. На трамваях-
«американках», переоборудован-
ных под санитарные, везли в го-
спиталь раненых бойцов», – сказал 
Александр Беглов.

В апреле 1942 года были запу-
щены только четыре трамвайных 
маршрута, потому что в блокадном 
городе не хватало энергии. По дну 
Ладожского озера был проложен си-
ловой кабель. И в сентябре 1942 го- 
да электричество с Волховской 
ГЭС стало поступать в Ленинград.

Пресс-служба  
администрации  

Невского района

На мероприятии состоялась 
закладка второго электрического 
катамарана Ecocruiser.

Заменено около 1000 метров 
изношенных сетей.

В этом году особое место на трибунах было выделено  
медицинским работникам, которые сейчас находятся  
на передовой борьбы с коронавирусной инфекцией. 

«

«Мы все помним исторические кадры, на которых воины несут 
штандарт Ленинградского фронта. К тому дню многие фронты 
уже поменяли свои названия. Но из уважения к подвигу нашего  
города штандарт Ленинградского фронта был на том знамени-
том параде», – сказал губернатор.

Всем зрителям был вручён  
памятный знак по случаю  
проведения Парада Победы  
на Дворцовой площади в озна-
менование Великой Победы.

По традиции каждый из 30 залпов праздничного салюта  
был именным.

В память о подвиге ленинградских энергетиков губернатор  
возложил цветы к зданию блокадной подстанции.

Наших ветеранов сопровожда-
ли волонтёры Победы  
из штаба Невского района.  
Друзья, спасибо вам огромное!

В этом году 11-е классы  
в Невском районе окончили  
2189 человек.
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�� Л ЮД И РА Й О Н А

«В одно из моих первых дежурств, стоя на вышке, я вдруг 
услышала звук самолета и дала сигнал «Воздух». Это был 
«Юнкерс-88». Он летел так низко, что почти касался  
телеграфных проводов. Я даже разглядела лицо лётчика».

«

Ветеран Зинаида Корнева отправила Тому 
Муру из Британии в подарок к Дню Победы  
собственноручно связанные носки, а также  
георгиевскую ленточку и поздравительную  
открытку с отрывком из стихотворения  
Матусовского и трогательной подписью. 

 ПОКА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР

СТРОИМ ШКОЛЫ 
И ДЕТСКИЕ САДЫ
Губернатор Александр Беглов проинспектировал 
ход строительства образовательных учреждений 
в Невском районе.

Первым объектом стала школа 
на 825 мест на Нерчинской улице, 
участок 1. На данный момент зда-
ние готово на 90%. Школа будет 
оснащена современной инфра-
структурой и всем необходимым 
оборудованием. На её базе будет 
создана единая образовательная 
система «Школа современных 
технологий», интегрирующая ос-
новное и дополнительное обра-
зование. В сентябре здесь плани-
руется открыть пять первых клас-
сов, один из них – для учащихся 
с тяжёлыми нарушениями речи.

На Дальневосточном проспек-
те, участок 1, школа на 825 мест 
готова на 97%. Это второй кор-
пус, открывшейся два года назад 
школы №691, где смогут учиться 
в том числе и дети с ограничен-
ными возможностями.

Ввести в эксплуатацию оба объ-
екта планируется до конца июля. 
Александр Беглов отметил, что от-
крытие сразу двух школ к ново-
му учебному году поможет значи-
тельно сократить дефицит мест в 
учебных заведениях густонаселён-
ного Невского района. В школу на 
Нерчинской улице уже зачислен 
331 ребёнок, а на Дальневосточ-
ном проспекте – 473 ученика.

В новых школах по два бассей-
на: для старших и младших де-
тей, стадионы и столовые, акто-
вые и спортивные залы, кабине-
ты для кружков. «Город стремит-
ся, чтобы отремонтированные и 
вновь построенные школьные 
здания были комфортными и со-

временными. Юные петербурж-
цы должны учиться в хороших 
условиях», – сказал губернатор.

Ещё одним объектом объезда 
стал детский сад на 150 мест, рас-
положенный на Октябрьской на-
бережной, напротив дома № 118,  

корп. 9. В нём будет бассейн, спор- 
тивный и музыкальный залы.  
С 2014 года на объекте сменилось 
три подрядчика. В прошлом году 
контракт был заключён с ООО 
«УНР-398». Благодаря тому, что 
подрядчик осуществлял работы 
жёстко в соответствии с графиком 
строительно-монтажных работ, се-
годня степень строительной готов-
ности садика составляет 75%. Пла-
нируемый срок сдачи данного объ-
екта – начало октября 2020 года.

Александр Беглов подчеркнул, 
что планы, намеченные на 2020 год,  
будут выполнены. Ни один объ-
ект не сокращён. Город получит 
семь новых школ, две школы – в 
Центральном и Красносельском 
районах – будут реконструиро-
ваны. В городе строится также  
22 новых детских садика.

Пресс-служба  
администрации  

Невского района

�� ХО РО Ш И Е Н О В О С Т И

«Планы, намеченные на 2020 год,  
будут выполнены. Ни один объект  
не сокращён», – отметил губернатор. «

825 
детей примет школа 
на Дальневосточном 
проспекте.

ВЕТЕРАН ПОКОРИЛА 
YOUTUBE И НАШИ СЕРДЦА
97-летняя жительница Невского района, ветеран Великой Отечественной 
войны Зинаида Антоновна Корнева собрала более четырёх миллионов руб-
лей для российских врачей, пострадавших от COVID-19. 

Зинаиде было 19 лет, когда её призвали на 
фронт. Получив в 1942 году специальность зенит-
чицы-наводчицы, она прошла всю войну – от Ста-
линграда до Берлина – в составе войск противо-
воздушной обороны СССР. 

Несмотря на свой почтенный возраст, Зинаида 
Антоновна не смогла пройти мимо сложившейся 
ситуации и пришла на помощь медикам. Её вдох-
новил пример 100-летнего британского ветерана 
Тома Мура, собравшего больше 30 миллионов фун-
тов стерлингов в помощь Национальной службе 
здравоохранения Британии. Сержант 
Зинаида Корнева записала видео-
обращение к капитану Тому 
Муру, исполненное досто-
инства и мужества: «Здрав-
ствуйте, Том! Я узнала 
вашу историю. Вы силь-
ный человек и настоящий 
солдат. Мы вместе с вами  

победили в 45-м фашизм, а сейчас вместе борем-
ся с этим вирусом». 

С помощью своих родных Зинаида Антоновна за-
писала серию видеосюжетов, в которых  рассказы-
вает о пережитом на войне. Спокойным, почти буд-
ничным голосом, повествует о том, как ночью по 

звуку безошибочно определяла вид и курс проле-
тавшего вражеского самолета. Как попавшая в 

окружение рота пробиралась к Волге через 
калмыцкие степи, как  Зинаида и её со-
служивцы не раз оказывались на волосок 
от смерти: «Я решила ползти через овёс 
в разведку. Развела колосья руками –  
и прямо перед собой увидела грузовик 
с фашистской символикой. Если бы про-

тянула руку, то коснулась бы сапога нем-
ца. Фашисты, человек восемь, курили па-

пиросы и разговаривали... Затаив дыхание, 
доползла обратно», – вспоминает ветеран.  

А как они прыгали от радости на улицах Берлина, 
когда пришло известие об окончательной победе 
над нацистами! 

Сегодня у канала Зинаиды Антоновны 14,5 тысячи 
подписчиков и бесконечные слова благодарности 
за собранные деньги для врачей. За значительный 
личный вклад в развитие добровольческой деятель-
ности, сохранение традиций милосердия, безвоз-
мездную помощь, направленную на борьбу с рас-
пространением социально опасных заболеваний, 
коллектив администрации Невского района Санкт-
Петербурга ходатайствует о награждении З. А. Кор-
невой знаком отличия «За благодеяние».

Анастасия ШУБЕНКО,  
руководитель пресс-службы  

администрации Невского района

Во время видеовстречи Владимира Путина  
с участниками всероссийской акции «Мы вместе»  
Зинаида Корнева пообщалась с президентом и по-
просила у него помощи в строительстве реабили-
тационного центра для детей-инвалидов «Серд-
це» в Стрельне. «Дети – это сердце нашей страны. 
Если мы им поможем, то победим все неприят-
ности, в том числе вирус. Я надеюсь на это, и вся 
моя семья надеется», – заметила ветеран. Влади-
мир Путин заявил, что обратит внимание на центр, 
и правительство поможет в его строительстве и 
организации работы. «Даже не сомневайтесь, всё 
сделаем», – пообещал президент.
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�� С Т РА Н И Ц А И С ТО Р И И

«ЭТОТ РЕЙС МЫ У СУДЬБЫ  
НЕ ПРОСИЛИ...»
На Большом Смоленском проспекте, в сквере  
возле Морского колледжа, на постаменте, напо-
минающем мостик корабля, замерли три фигуры – 
советский, английский и американский моряк 
всматриваются в даль, вместо города они видят 
вздыбленный Северный Ледовитый океан и тени 
немецких бомбардировщиков.

ТРАГЕДИЯ PQ-17
Этот памятник открыли в на-

шем районе в 2014 году. Посвя-
щён он морякам полярных конво-
ев, которые во время войны до-
ставили в СССР практически по-
ловину всех грузов по ленд-лизу –  
и военную технику, и горючее, и 
продукты (ленд-лиз – это госу-
дарственная программа, по кото-
рой Соединённые Штаты Амери-
ки поставляли своим союзникам 
во Второй мировой войне бое-
вые припасы, технику, продоволь-
ствие, медицинское оборудова-
ние и лекарства. – Ред.).

Конвои состояли из грузовых 
судов и военного эскорта (минных 

тральщиков, эсминцев, противо-
лодочных траулеров и др.). Сра-
жаться им приходилось не только 
с капризным океаном и суровыми 
условиями Севера, но и с враже-
скими линкорами, подлодками и 
самолётами. Далеко не каждый 
корабль возвращался в родной 
порт...

Самая тяжёлая и драматичная 
судьба у конвоя под кодовым на-
званием PQ-17: фашисты потопи-
ли 22 грузовых транспорта из 35 
и ещё два вспомогательных суд-
на. О том, почему это произошло, 
до сих пор спорят историки. Одна 
из версий – ошибка британской 
разведки и командования.

PQ-17 отправился из исланд-
ского Рейкьявика 27 июня 1942 го- 
да. 4 июля из норвежского пор-
та вышел немецкий линкор «Тир-
пиц». Опасаясь его атаки, Адми-
ралтейство Великобритании при-
казало военному эскорту идти на 
перехват линкору, транспортным 
судам – рассредоточиться. Увы, 
линкор просто перебазировали, а 
грузовые суда PQ-17, оставшись 
без прикрытия, были обнаруже-
ны и практически все уничтоже-
ны немецкой авиацией и подлод-
ками.

О судьбе несчастливого кон-
воя Валентин Пикуль рассказал 
в романе «Реквием по каравану  
PQ-17». Его опубликовали в 
1970-м в ленинградском журна-
ле «Звезда», а в 2004-м преврати-
ли в восьмисерийный телесери-
ал. Были и другие книги и кино-

ленты, и даже песни – бард Алек-
сандр Городницкий написал «Не 
сидеть нам в таверне». Именно 
оттуда эти строчки:

Этот рейс мы у судьбы 
не просили,

Но и медлить сегодня нельзя.
Там, на Севере, в далёкой России,
Караван ожидают друзья.
До свидания, Ливерпуль и 

Манчестер!
Мы уходим в туманную даль,
Никогда уже, наверное, вместе
Не придётся нам собраться, 

а жаль...

В 2017 году вышел фильм ки-
нодокументалиста Александра 
Сорокина «По следам конвоя PQ-
17» (видео выложено на YouTube). 
Исследовательская экспедиция, в 
которую вошли ветераны флотов 
СССР, США, Великобритании, Ка-
нады, отправилась к месту сраже-
ния и обнаружила три потоплен-
ных корабля и американский танк 
«Шерманн» – его, кстати, переда-
ли Военно-историческому музею 
артиллерии, инженерных войск и 
войск связи.

МЕТОДИЧКА ДЛЯ 
РЕКОНСТРУКТОРОВ
В декабре 2020 года, то есть  

78 лет спустя, трагическая исто-
рия PQ-17 будет воссоздана. Ка-
ким образом – рассказала на 
пресс-конференции в ТАСС руко-
водитель проекта Елена Плато-
нова: «Военно-морское сражение 
реконструировать очень сложно, 
но мы нашли выход: совместили 
механику кабинетных военных игр 
и технологии интерактивного обу-
чения. Так что всё действие прой-
дёт на территории историческо-
го парка «Россия – моя история».

За финалом реконструкции в 
атриуме смогут наблюдать до 

500 зрителей, а потом их ждёт 
дискуссия с историками и иссле-
дователями. Подготовка уже на-
чалась.

«Мы отберём 50 молодых ре-
бят-реконструкторов, – коммен-
тирует Елена Павловна, – они 
воспроизведут ключевые собы-
тия этих десяти дней сорок вто-
рого года. Для каждого участника 
найдём историческую форму со-
ответствующего флота, атрибу-
ты... Важно, что, работая над этим 
проектом, мы, по сути, создаём 
методику, по которой можно бу-
дет реконструировать сражения 
разных эпох».

Интересно? Следите за ново-
стями в группах «Вконтакте» –  
«Полярный конвой» (vk.com/
arctic_convoys) и «Паруса исто-
рии» (vk.com/parusa_istorii) и жди-
те старта онлайн-викторины. По-
бедители могут попасть в число 
волонтёров, занятых на проекте.

А уже в 2021 году планирует-
ся ещё одно мероприятие – пол-
ноценный морской поход. Кон-
кретный маршрут пока разраба-

тывается, но главное – организу-
ют его для подростков. Михаил 
Солдатов, учредитель Ассоциа-
ции гребно-парусных судов, от-
мечает: «Ребёнок, который прой-
дёт по пути полярного конвоя, со-
всем по-другому будет относить-
ся к отечественной истории, ведь 
это не то же самое, что прочитать 
о событиях в учебнике. Вот на-
стоящее патриотическое воспи-
тание!»

По словам Солдатова, пока в 
проекте задействованы три част-
ные лодки, но их может быть 
больше. Ассоциация (кстати, 
именно она проводила Открытый 
Кубок Невского района по парусу) 
подготовила методические ма-
териалы для уроков технологии: 
постепенно от моделей кораб- 
лей учащиеся дойдут до созда-
ния своими руками полноценной 
шлюпки Ял-2, на которой вполне 
можно отправиться в плавание. 
Как вам цель «Каждой школе – 
по лодке»?

Анна ЧУРУКСАЕВА

БУДЕТ МУЗЕЙ!
В Морском колледже 
(официально – Кол-
ледж Государственного 
университета морского 
и речного флота имени 
адмирала С. О. Мака-
рова) ещё в 2017-м за-
ложили Музей исто-
рии Северных конво-
ев 1941–1945 годов. 
На площади 600 кв. м 
расположатся выста-
вочное пространство, 
кинотеатр и видеоте-
ка с интервью ветера-
нов полярных конвоев. 
Открытие музея запла-
нировано на 31 августа 
2021 года.

Далеко не каждый корабль полярного конвоя  возвращался в родной порт...

В торжественной церемонии открытия памятника на Большом 
Смоленском участвовали моряки-ветераны из России, Великобри-
тании, США, Франции, Исландии и Республики Беларусь,  
ведь и сама история полярных конвоев – интернациональная.  
Так, например, в состав экипажа PQ-17 входили представители 
17 (!) национальностей.
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ПОЧЕМУ ЛЕТОМ НЕЛЬЗЯ 
КОРМИТЬ УТОК?
В последние годы массовая подкормка птиц, в частности уток, стала очень 
популярна среди петербуржцев. Это занятие не только приятное, но, и как 
многие уверены, полезное для пернатых. Однако всё не так просто... 

Самый многочисленный и рас-
пространённый вид уток в Пе-
тербурге – кряква. Она питается 
в основном в водоёмах. Кряквы 
не умеют нырять, поэтому со-
бирают еду с поверхности воды, 
либо погружают переднюю часть 
тела в воду и с помощью вытяну-
той шеи отыскивают пищу на дне. 
Питаются они в основном расти-
тельностью, водными насекомы-
ми, мелкими рыбёшками. Кряк-
вы любят ряску, что способствует 

очистке водоёмов.При чрезмер-
ной подкормке утки быстро при-
выкают к новому питанию и уже 
не хотят самостоятельно добы-
вать естественную для них еду. 
В результате, массовая подкормка 
крякв приводит, в том числе, к за-
грязнению водоёмов продуктами 
жизнедеятельности.

В тёплое время года никакие 
виды птиц не нуждаются в под-
кормке. Орнитологи отмечают, 
что летом естественного корма 

достаточно, птицы сами способ-
ны найти пищу гораздо более по-
лезную, чем хлеб, хотя по привыч-
ке кряквы и другие птицы могут 
держаться около мест подкорм-
ки. Естественное питание осо-
бенно необходимо птенцам для 
здорового роста и развития. Мо-
лодые птицы должны научиться 
сами добывать естественную для 
себя пищу.

Кроме того, специалисты на-
блюдают ранние выводки в местах 
регулярной подкормки. Как пра-
вило, птенцы из таких выводков 
не выживают. Более того, кряквы 
теперь остаются на водоёмах с ре-
гулярной подкормкой и на время 
линьки. Избыточное питание спо-
собствует также угасанию инстин-
кта перелётов. С каждым годом 
всё больше птиц отказываются 
улетать в тёплые страны на зимов-
ку и в результате, когда водоёмы 
все-таки замерзают, оказываются 
в очень сложной, порой безвыход-
ной ситуации и погибают.

Комитет по природопользова-
нию убедительно просит петер-
буржцев не кормить уток, чаек, лы-
сух, голубей, ворон и других птиц.

Информация Комитета  
по природопользованию,  

охране окружающей среды

�� А У Н АС В О Д В О Р Е �� КАСА Е ТС Я КАЖДО ГО

ЭКОЛОГИЯ

ПЕТЕРБУРГ ПОДНЯЛСЯ В НАЦИОНАЛЬНОМ 
ЭКОЛОГИЧЕСКОМ РЕЙТИНГЕ 
Во втором квартале этого года Петербург занял 
восьмое место в Национальном экологическом 
рейтинге регионов России. В предыдущем квар-
тале наш город был десятым.

Рейтинг рассчитывается по 
оперативным данным об эколо-
гически значимых событиях, про-
исшествиях и проблемах.

Сегодня в Петербурге активно 
внедряется комплексный подход 
к решению задач по охране окру-
жающей среды и обеспечению 
экологической безопасности. 
Специализированные учрежде-
ния, подведомственные Комите-
ту по природопользованию, де-
журят в круглосуточном режиме: 
ликвидируют разливы нефтепро-
дуктов, убирают мусор на реках, 
каналах, водоёмах, обеспечивают 
безопасность городских гидро-
технических сооружений, опера-

тивно реагируют на сообщения 
горожан об аварийных ситуациях, 
связанных с опасными отходами.

Губернатор Александр Беглов 
отмечает, что вопросы экологиче-
ской безопасности и впредь оста-
нутся приоритетной для город-
ского правительства сферой. Так, 
в январе этого года был передан 
в федеральную собственность по-
лигон токсичных отходов «Крас-
ный Бор». Завершён первый этап 
рекультивации полигона «Ново-
селки» – выполнено 70% работ.  
В рамках нацпроекта «Экология» 
за прошлый год в городе ликви-
дированы 273 незаконных свалки. 
В апреле начала работу круглосу-

точная Мобильная экологическая 
дежурная служба. В мае был соз-
дан Экологический совет при гу-
бернаторе Санкт-Петербурга, ко-
торый займётся разработкой дол-
госрочной экологической полити-
ки города.

Соб. инф.

�� В С Ё В Ы Ш Е И В Ы Ш Е

ПРИРОДА ПОДАЁТ 
НАМ ЗНАКИ
Окружающая среда сигнализирует нам о проб-
лемах в экологии. Главная цель – научиться ви-
деть эти знаки. Эксперты в области географии, 
орнитологии и изучения пресных вод на онлайн-
конференции поделились опытом в понимании 
природных индикаторов.

В России существу-
ет фенологическое 
общество, кото-
рое занимается 
наблюдением 
и оценкой со-
стояния при-
роды .  Ты -
сячи людей 
участвуют в 
этом движе-
нии как волон-
тёры (но их всё 
равно не хватает!). 
И, как отметил один из 
экспертов, самый лучший метод – 
человеческое наблюдение, ведь 
даже космическое зондирование 
не даёт такой точной и качествен-
ной информации.

Одним из индикаторов окружа-
ющей среды являются водоёмы. 
Директор Толмачёвской средней 
школы Юлия Шевцова уже 20 лет 
ведёт вместе со школьниками на-
учно-исследовательскую и про-
светительскую деятельность в 
области изучения и защиты при-
родной среды на территории Ле-
нинградской области. Она явля-
ется автором нового учебника 
«Методы оценки экологического 
состояния пресных водоёмов», в 

котором собраны про-
стые и доступные 

методы опреде-
ления степе-
ни загрязнён-
ности вод-
ных объек-
тов. Учебник 
размещён на 
сайте проекта 

«Луга-Балт-2».
Ещё одним 

важным инди-
катором состояния 

окружающей среды яв-
ляются птицы. По их поведе-

нию можно узнать даже о том, 
что происходит на другом конце 
планеты. Об этом рассказала на-
чальник отдела экологического 
просвещения Нижне-Свирского 
заповедника – ведь именно он яв-
ляется стоянкой для перелётных 
птиц. Периоды миграции пере-
лётных птиц определены приро-
дой. Поменять график их может 
заставить только проблема в ме-
сте, где они живут. 

Природа подаёт нам сигналы... 
И если мы не задумаемся сего-
дня, завтра будет поздно. 

Екатерина ГРИБКОВА

273 
незаконных свалки 
ликвидированы в 
Санкт-Петербурге  
в прошлом году.

При чрезмерной подкормке утки  
быстро привыкают к новому пита-
нию и уже не хотят самостоятельно 
добывать естественную для них еду.

«

ВЕЧНОЗЕЛЁНЫЕ
В рамках нацпроекта  
«Экология» реализуется  
федеральный проект  
«Сохранение лесов», соглас-
но которому к 2025 году  
в России должен быть пол-
ностью обеспечен баланс 
площади лесовосстанов-
ления и лесоразведения и 
площади погибших и выруб- 
ленных насаждений.  
Уже  в 2020 году на терри-
тории Ленинградской  
области планируется выса-
дить 21,2 млн деревьев  
на площади 17,7 тыс. га.
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�� Б Е З О П АС Н О С Т Ь

ЖАРКАЯ ПОРА ДЛЯ  
ПОЖАРНОГО НАДЗОРА
Горожане наконец  
покинули свои дома  
и отправились на про-
гулку в парковые зоны 
города, где разводят  
костры, устанавливают 
мангалы, купаются  
в водоёмах. 

С целью обеспечения безопас-
ности в летний пожароопасный 
период проводятся профилакти-
ческие рейды в местах традици-
онного отдыха жителей Петер-
бурга. Такие мероприятия осо-
бенно актуальны в выходные дни. 

В Невском районе в рейде при-
няли участие представители По-
жарно-спасательного отряда  Нев-
ского района, УМВД России по 
Невскому району и сотрудники 
управления по Невскому району 
МЧС России. 

В ходе рейда жителям объяс-
нили опасность и административ-

ную ответственность за разжига-
ние костров и мангалов на тер-
ритории зелёных насаждений, а 
также, что купаться в неположен-
ных местах крайне опасно. После 
профилактической беседы нару-
шителям раздали памятки «О за-

прете купания в неустановленных 
местах».

Отдел надзорной  
деятельности и  

профилактической работы  
Невского района

ДЕТИ ПИШУТ 
ИСТОРИЮ
Поздравляем участни-
ков литературного кон-
курса «Война стучится 
в души к нам» с долго-
жданным событием – 
выходом в свет сборни-
ка «Память»!

Пять лет назад, в год семиде-
сятилетия Великой Отечествен-
ной войны, в детской библиоте-
ке № 8 впервые прошёл литера-
турный конкурс «Война стучится 
в души к нам». Его участники пи-
сали эссе, рассказы, очерки о род-
ных и близких людях, пережив-
ших войну. Конкурс вызвал боль-
шой интерес у ребят, родителей и 
учителей, поэтому мы повторили 
его в 2016-м, 2017-м и 2018 году. 
За это время в нём приняли уча-
стие более ста человек! 

В жюри конкурса входили писа-
тели, работники издательств, пе-
дагоги и библиотекари. 

В 2019 году мы приступили к 
работе над сборником, который 
получил короткое и ёмкое назва-
ние «Память».

Большое спасибо главе муни-
ципального образования Санкт-
Петербургского муниципально-
го округа Невская застава Павлу 
Константиновичу Карпову и гла-
ве местной администрации муни-
ципального образования Санкт-
Петербургского муниципального 
округа Невская застава Алексею 

Владимировичу Пронину, благо-
даря которым была издана эта 
книга. Спасибо директору изда-
тельства «Живая история» Се-
мёну Борисовичу Борзенко и ре-
дактору Наталье Паненковой за 
профессионализм и плодотвор-
ное сотрудничество.

Конечно, мы мечтали в этом 
году провести торжественную 
презентацию нашего сборника. 
Но пока, к сожалению, это не-
возможно. Поэтому мы решили 
провести онлайн-презентацию. 
Каждый день, в группе нашей 
детской библиотеки № 8 в соци-
альной сети Вконтакте, под хэш-
тегом #Память_ДетскаяБиблио-
тека8 вы сможете знакомиться с 
работами из сборника «Память».

Татьяна АФАНАСЬЕВА,  
заведующая отделом  

обслуживания библиотеки № 8

�� С В Я З Ь П О КОЛ Е Н И Й

НАКОПИТЕЛЬНЫЕ ПЕНСИИ  
БУДУТ УВЕЛИЧЕНЫ 

Накопительные пенсии россиян 
в этом году будут повышены на 
9,13%. Такой коэффициент опре-
делён в соответствии с получен-
ными результатами инвестирова-
ния пенсионных накоплений по 
итогам прошлого года, которые 
в три раза превысили уровень ин-
фляции (3%). Перерасчёт пройдет 
беззаявительно с 1 августа и кос-
нётся пенсий 80 тыс. человек.

Повышение также получат 
участники программы софинан-
сирования пенсионных накопле-
ний, которым сформированные 
средства выплачиваются не на-
копительной пенсией, а срочной 
пенсионной выплатой, то есть в 
течение периода, определённого 
самим человеком. Такую пенсию 
сегодня получают 32 тыс. пенси-
онеров, с августа она будет повы-
шена на 7,99%. Расходы на прове-
дение перерасчёта выплат соста-
вят 1,87 млрд рублей, из которых 
1,53 млрд рублей пойдёт на по-
вышение накопительных пенсий 
и 343 млн рублей – на повыше-

ние выплат участникам програм-
мы софинансирования пенсии.

Средний размер накопитель-
ной пенсии в настоящее время 
составляет 956 рублей в месяц, 
средний размер срочной пенси-
онной выплаты участникам про-
граммы софинансирования пен-
сии – 1705 рублей в месяц.

Оба вида пенсии назначаются в 
границах прежнего пенсионного 
возраста, женщинам – с 55 лет, 
мужчинам – с 60 лет, или раньше 
этого возраста при наличии пра-
ва досрочного выхода на пенсию.

Повышение размера выплат 
пенсионных накоплений прово-
дится ежегодно с 1 августа при 
наличии положительного инве-
стиционного дохода за прошед-
ший год (согласно федерально-
му закону № 360-ФЗ «О порядке 
финансирования выплат за счет 
средств пенсионных накоплений» 
от 30 ноября 2011 года).

Управление Пенсионного  
фонда в Невском районе

�� КО Ш Е Л Ё К

ОБЩЕС ТВО

УВАЖАЕМЫЕ ЖИТЕЛИ НЕВСКОГО РАЙОНА, ПРОСИМ ВАС СОБЛЮДАТЬ ПРАВИЛА  
ПОЖАРНОЙ БЕЗОПАСНОСТИ И ПРАВИЛА ПОВЕДЕНИЯ НА ВОДЕ!

�� Б УД ЬТ Е Б Д И Т Е Л Ь Н Ы!

КУДА СООБЩИТЬ О ФАКТАХ  
ЭКСТРЕМИЗМА И ТЕРРОРИЗМА?

Если организацией или физиче-
ским лицом на территории Санкт-
Петербурга распространяется ин-
формация террористической на-
правленности (склонение, пособ-
ничество, вербовка, финансиро-
вание и иное содействие тер-
роризму, публичные призывы и 
оправдание терроризма, обуче-
ние в целях осуществления тер-
рористической деятельности, 
организация террористического 
сообщества и другое), обращай-
тесь в УФСБ России по Санкт-
Петербургу и Ленинградской об-

ласти или в его территориальные 
отделы по месту распростране-
ния противоправного материала.

О планировании террористиче-
ского акта также сообщите в УФСБ 
России по Санкт-Петербургу и Ле-
нинградской области, в ГУ МВД 
России по Санкт-Петербургу и Ле-
нинградской области или их тер-
риториальные органы.

О проведении на территории го-
рода публичного мероприятия экс-
тремистской направленности со-
общите в ГУ МВД России по Санкт-
Петербургу и Ленинградской обла-

сти, Комитет по вопросам законно-
сти, правопорядка и безопасности 
правительства Санкт-Петербурга 
или в администрацию района, ор-
ганы прокуратуры города.

Информация может быть пе-
редана устно, письменно, по те-
лефону или через официальные 
сайты названных органов в сети 
«Интернет».
«Телефон доверия» прокуратуры 

Невского района 447-64-73.

Прокуратура  
Невского района

МОШЕННИЧЕСТВО В ОТНОШЕНИИ  
ПОЖИЛЫХ ЛЮДЕЙ

Для предупреждения случаев 
мошенничества рекомендуем не 
передавать своё имущество не-
знакомым гражданам, не убедив-
шись в правдивости их намере-
ний, а также с осторожностью от-
носиться к различным просьбам 
имущественного характера, по-
ступающим со стороны неизвест-
ных лиц в ходе телефонных звон-
ков, а также при личном обще-
нии по месту жительства граж-
дан. Людям пожилого возраста –  
не принимать решение о переда-
че имущества самостоятельно, не 

посоветовавшись со своими близ-
кими. В случае возникновения по-
добной ситуации, в первую оче-
редь, попытайтесь связаться со 
своими близкими для проверки 
полученной информации и со-
вместного принятия решения.

Во всех случаях мошенниче-
ства, для предупреждения таких 
ситуаций и обеспечения возмож-
ности раскрытия имущественных 
преступлений по «горячим сле-
дам», прокуратура района реко-
мендует всем пострадавшим об-
ращаться в органы полиции неза-

медлительно лично или по теле-
фону «112» либо по телефонным 
номерам дежурных частей орга-
нов внутренних дел.

В целях защиты своих близких, 
пожилых родственников просим 
предупредить их о возможности 
попасть в подобные ситуации и 
необходимости принятия всех 
мер предосторожности.

Леонид БЕЦКИЙ,  
заместитель прокурора  

Невского района,  
советник юстиции
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ДОБИТЬСЯ «СТАЛЬНОЙ  
НЕЗАВИСИМОСТИ» ДЛЯ РОССИИ
Этот год для Обуховского завода юбилейный: 
200 лет со дня рождения полковника-металлур-
га Павла Матвеевича Обухова. Осенью у главной 
проходной появится памятник основателю, гото-
вится к выпуску его биография, а 15 июня состо-
ялось особенное филателистическое событие – 
презентация почтовой карточки с оригинальной 
маркой и процедура её специального гашения 
штемпелем Почты России.

ИЗОБРЕТЕНИЕ НА ВЕКА
Карточка входит в серию «Исто-

рия Вооруженных сил России», на 
ней – портрет решительного че-
ловека в мундире, а рядом изо-
бражены 11-дюймовое берего-
вое орудие и полевая облегчён-
ная пушка калибра 121 мм. Это 
символично: пушки изготавлива-
лись из высококачественной ти-
гельной стали, усовершенство-
ванный метод её производства – 
заслуга Обухова. Изобретение на 
века: современная техника созда-
ется из этой стали!

Таких карточек выпустили всего 
семь тысяч, 400 из них – для Пе-
тербурга, а самыми ценными ста-
нут те, которые «погасили» специ-
ально созданным для этого меро-
приятия штемпелем.

Процедуру спецгашения про-
вели Михаил Подвязников, заме-
ститель гендиректора Концерна 
ВКО «Алмаз-Антей» – гендирек-
тор СЗРЦ и Обуховского заво-
да, и Александр Меленчук, заме-
ститель директора макрорегио-
на Северо-Запад АО «Почта Рос-
сии». Кстати, Александр Сергее-
вич рассказал, что спецгашение 
проводится редко, не более 10-
15 раз в году, поэтому событие 
действительно уникальное.

Для гостей не из Невского райо-
на Михаил Подвязников объяснил, 
чем, кроме стали, известен Павел 
Матвеевич Обухов и его детище: 
«Наш завод был первым в стране, 
где производилась исключитель-

но военная продукция. С него на-
чалась история военно-промыш-
ленного комплекса России».

СВИДЕТЕЛЬСТВО 
ТРУДНЫХ ЛЕТ
День рождения Обуховского 

завода – 16 мая (4-го по старому 
стилю). В этом году дата не круг-
лая – 157 лет, да и празднование 
перенесли из-за коронавируса, но 
подарков никто не отменял: Ми-
хаил Подвязников торжественно 
передал музею истории Обухов-
ского завода новый экспонат –  
удостоверение электромастера 
Николая Воскресенского. Доку-
мент датирован 14 марта 1918 го- 
да, в нём говорится, что Воскре-
сенского рассчитали «ввиду вре-
менного закрытия завода».

«Действительно, тогда завод не 
работал: революция, Гражданская 
война, голод в городе... – расска-
зывает директор музея Надежда 
Виноградова. – Рабочих отпустили 
по домам, кто-то уехал в родную 
губернию и уже не вернулся. Если 
до революции на Обуховском за-
воде работало почти 11 тысяч че-
ловек, то собрать потом удалось 
только 4 тысячи. Именно они под-
нимали производство. Тогда был 
взят курс на демилитаризацию, 
поэтому вместо пушек наладили 
выпуск тракторов: чертежи дела-
ли с нуля, предлагали много усо-
вершенствований в процессе... По-
том, однако, стали возвращаться 
военные заказы. Всё-таки и стан-

ки, и кадры – всё было ориенти-
ровано на оборонную промыш-
ленность».

В конце ХХ века завод тоже 
был в тяжёлой ситуации, близ-
ко к банкротству, но всё-таки вы-
жил. И сейчас, как подчёркивает 
его гендиректор Михаил Львович, 
предприятие не просто работа-
ет, но и реализует обширную со-
циальную программу: есть свой 
спортивный комплекс, детский 
футбольный клуб, медсанчасть 
и др. А ведь когда-то именно 
Обухов заложил такую тради-
цию: он завещал свой пай заво-
ду – на строительство больницы 
и богадельни для рабочих, шко-
лы для их детей, стипендии для  

молодёжи, выбирающей техни-
ческие специальности.

«Неудивительно, что когда его 
привезли хоронить, то гроб несли 
на руках – от самого Варшавско-
го вокзала до Александро-Нев-
ской лавры», – отмечает дирек-
тор музея.

УПРЯМЫЙ ИНЖЕНЕР
Сейчас Надежда Виноградова с 

коллегами готовит к печати био-
графию Обухова. «Информации 
много, но она разбросана по раз-
ным архивам и городам, – коммен-
тирует Надежда Анатольевна. –  
В конце концов, 30 лет жизни Обу-
хова связаны с Уралом». Книга помо-
жет понять характер человека, ко-
торый стоял у истоков военно-про-
мышленного комплекса России».

«Это был интересный, высокий, 
статный мужчина. Целеустрем-
лённый и очень упрямый. Когда 
он заканчивал Горный институт, 
претендовал на большую золо-
тую медаль, но получить её ме-
шали трудности с иностранными 
языками. А на серебряную медаль 
Павел Матвеевич соглашаться не 
хотел. Поэтому заболел, пропу-
стил выпускные экзамены, но за 
год подтянул знания и всё бле-
стяще сдал. Так что его фамилия 
выбита на мемориальной доске 
в Горном институте, в числе вы-
пускников, закончивших этот вуз 
с золотой медалью».

Ещё одной чертой Обухова была 
любовь к Отечеству – настоя- 
щая, без пафоса. Во время обуче-
ния в Германии блестящего горно-
го инженера несколько раз пыта-
лась перекупить фирма Круппа –  
известное сталелитейное пред-
приятие. Вроде бы и личный по-
вод остаться был – Обухов влю-
бился в дочь своего профессора. 
Помешала дуэль, на которой ин-
женер ранил соперника и был вы-
нужден уехать в Париж, посколь-
ку в Германии сурово относились 
к дуэлянтам. «Но даже без дуэли 
Павел Матвеевич скорее привёз 
бы жену домой, – поясняет На-
дежда Анатольевна, – он не мыс-
лил себе жизни вдали от России».

А ещё, пожалуй, Обухова под-
стегивал азарт: сделать не хуже, 
чем у немцев и англичан, добить-
ся «стальной независимости» для 
своей страны. В золотую историю 
Петербурга вошли испытания трёх 
пушек – из английской, немецкой 
(крупповской!) и обуховской стали. 
Дело в том, что нередко на поле 
боя стволы орудий просто разры-
вало от напряжения, осколки ка-
лечили всех вокруг. Кто сумел бы 
выплавить более прочную сталь, 
получил бы неоспоримое военное 
преимущество. Испытания старто-
вали в ноябре 1860 года, а завер-
шились только в марте 1861-го. 
Иностранные пушки выдержали 
менее 2 тысяч выстрелов, а рос-
сийская – 4017, то есть в два раза 
больше! На Всемирной выставке 
в Лондоне в 1862 году эта пушка 
получила золотую медаль. Сейчас 
орудие хранится в нашем Военно-
историческом музее артиллерии.

Анна ЧУРУКСАЕВА

А ВЫ ЗНАЕТЕ, ЧТО...
Почти все СМИ обратили внимание 
на любопытные совпадения:
• спецгашения проводятся по всему 
миру с 1862 года – и как раз тогда обу-
ховская пушка заслужила медаль на 
Всемирной выставке в Лондоне.
• первые почтовые открытки появи-
лись в Австрии, в 1869 году – это год 
смерти Обухова и присвоения его 
имени заводу.

«Павла Матвеевича Обухова на  
заводе любили и уважали. Когда  
он умер, гроб с его телом несли на  
руках – от самого Варшавского вок-
зала до Александро-Невской лавры». 

«

Процедуру спецгашения провели Михаил Подвязников, заместитель гендиректора Концерна ВКО 
«Алмаз-Антей» – гендиректор СЗРЦ и Обуховского завода, и Александр Меленчук, заместитель  
директора макрорегиона Северо-Запад АО «Почта России».

ЗАВОДСК А Я ПРОХОДНА Я 

�� С Ы Н ОТ Е Ч Е С Т В А

11
тысяч человек работали 
на Обуховском заводе 
до революции. 
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�� АД А П ТА Ц И Я

К А ЛЕЙДОСКОП

�� О Н Л А Й Н�� АД А П ТА Ц И Я

ПУСТЬ МУРКА ОТДОХНЁТ.  
ОНА ЭТО ЗАСЛУЖИЛА
Пандемия  заставила 
людей остаться дома,  
а там – они, домаш- 
ние питомцы, и если  
их ещё нет, то появля-
ется мысль: «А не заве-
сти ли?..»

Кажется, все эти котики, со-
бачки, канарейки, попугайчики, 
рыбки, кролики, хомячки и мор-
ские свинки жили с нами всег-
да. Учёные до сих пор не могут 
установить точное время начала 
совместного проживания чело-
века и животных. Сходятся в од-
ном: это началось с незапамятных 
времён. Говорят, польза обоюд-
ная. Рассмотрим этот пушисто-
пернатый, иногда скользкий и 
колючий, вопрос с точки зрения 
современной психологии.

Иметь дома собачку, кошечку 
или птичку у некоторых считается 
семейной традицией. Этот обы-
чай передаётся от поколения к 
поколению, символизируя устой-
чивость семейных норм и привы-
чек. «Нам (семье) подходят коты, 
кошки – нет», – старшие члены се-
мьи знают, что говорят. Часто на-
следуется интерес к одной и той 
же породе животного, ритуалы и 
маршруты выгула, особенности 
дрессировки. Этот интерес объ-
единяет, способствует укрепле-
нию семейных уз.

Спонтанно заводят домашних 
питомцев, как правило, эмоцио-
нальные натуры. «Вдруг захоте-
лось», «Было не пройти», «Очаро-
вательное существо», «Стало жал-
ко» – и это далеко не все объясне-
ния поступка. Животному повезёт, 
если попадёт к ответственному, 
доброму человеку. Ведь настрое-
ние, как и обстоятельства жизни, 
могут измениться, и тогда пито-
мец станет нежелательным обре-
менением с туманным будущим.

В данном вопросе умест-
но только осознанное решение. 
Ведь появление представителя 
фауны в доме сравнимо с появ-
лением новых членов семьи. Все 
ли домочадцы готовы к тому, что 
главным в доме станет, напри-
мер, усатый-полосатый, а спаль-
ное место вдруг окажется заня-
тым, сосиска ускользнёт с тарел-
ки, платье убежит с вешалки, а 

галстук будет изодран в клочья? 
А ещё эту «милоту» нужно кор-
мить, развлекать, мыть, а иногда и 
лечить. Кто этим будет занимать-
ся? Прояснить все нюансы лучше 
«до», чтобы не устраивать семей-
ные разборки «после».

По статистике, семьи, состоя-
щие из трёх человек, чаще других 
заводят питомцев. Жизнь семьи 
становится более динамичной и 
весёлой, а животное не остаётся 
в одиночестве, если  кому-то при-
дётся отлучиться. Зоопсихологи 
предупреждают: домашние жи-
вотные, с одной стороны, так же 
как и большинство людей, плохо 
переносят одиночество или раз-
луку, а с другой, не любят лиш-
него шума и кутерьмы. Как раз 
последнего в период изоляции 
было предостаточно в каждом 
доме. И вот трёхмесячное на-
блюдение за происходящим меж-
ду людьми и животными в одном 
пространстве привело человече-
ство к следующим выводам:

Домашние животные помо-
гают структурировать время. 

Это открытие тех, кто был вы-
нужден перейти на удалённую 
работу. Казалось бы, можно вне-

сти некоторые послабления в ре-
жим дня, например, просыпать-
ся позже. Но нет, четвероногие 
домочадцы не согласны пропу-
стить приём пищи и утреннюю 
прогулку. «Так что, дорогие хозя-
ева, будьте любезны, ведите себя 
согласно привычному распоряд-
ку дня, – читается в глазах кота, –  
и потом не шуметь, я сплю. Пом-
ните, вас уже не должно было 
быть дома в это время».

Домашние животные разви-
вают эмоциональный интеллект 
ребёнка. 

Это отмечают специалисты и 
продвинутые родители. Наблю-
дая за игрой ребёнка с питомцем, 
родители обращают внимание на 
то, не причиняет ли ребёнок боль 
животному, учитывает ли, напри-
мер, желание собаки играть в ту 
или иную игру. В противном слу-
чае поведение чада становится 
поводом для серьёзного разго-
вора о том, насколько важно на-
учиться сопереживать животно-
му и управлять своими эмоциями 
и желаниями. Исследователями 
обнаружено, что люди, у которых 
в детстве были питомцы, имеют 
высокий эмоциональный интел-

лект, уверены в себе и успешно 
работают с людьми.

Домашние животные снима-
ют психоэмоциональное напря-
жение. 

Это подтверждают «удалён-
ные» офисные работники и ру-
ководители компаний, студен-
ты и профессора. Когда zoom не 
включается, skype отключается, а 
teams не выдерживает нагрузки, 
эмоции сидящих по обе стороны 
монитора накаляются до преде-
ла. И как раз в этот момент гра-
циозно появляется мохнатое соз-
дание и вальяжно располагается 
в «первых рядах» участников ви-
деоконференции. На лицах мгно-
венно появляются улыбки – мож-
но спокойно продолжать работу.

И ещё одно замечание, наве-
янное карантинными буднями и 
праздниками. Получив от питом-
цев порцию своевременных ука-
заний, приятных эмоций и важ-
ных умений, позволим им вос-
становить свои силы так, как им 
нравится. Они этого заслужили.

Мая КИЛОШЕНКО,  
кандидат психологических 
наук, психолог-консультант

АФИША  
НА ИЮЛЬ

Библиотека им. Л. Соболева
24 июля, 12.00. Акция «У мат-

росов есть вопросы»: читатели 
отвечают на вопросы виктори-
ны от матросов экипажа базо-
вого тральщика «Леонид Собо-
лев». Группа «ВКонтакте» – https://
vk.com/club43975433.

Тел. 362-34-38.
Библиотека им. Н. К. Крупской
1–31 июля, 14.00. Викторина «По 

Петербургу с Достоевским».  Груп-
па «ВКонтакте» – https://vk.com/ 
club967870.

Тел. 446-62-33.
Библиотека им. Ф. Абрамова
15 июля, 16.00. Онлайн-экс-

курсия (фрагмент) «Последний 
ленинградский адрес Фёдора 
Абрамова». Группа «ВКонтакте» – 
https://vk.com/club45876839.

Тел. 560-88-11.
Библиотека 
им. О. Ф. Берггольц
23 июля, 11.00. Литературно-

музыкальная композиция «Я пес-
не отдал всё сполна» (к 105-летию 
со дня рождения поэта М. Л. Ма-
тусовского). Группа «ВКонтакте» –  
https://vk.com/club152015218.

Тел. 365-04-90.
Библиотека № 4
10, 13, 15, 17, 20, 22, 24, 27, 

29, 31 июля, 13.00. Мастер-клас-
сы «Карусель идей». 6+. Груп-
па «ВКонтакте» – https://vk.com/
club24484286.

Тел. 362-44-97.
Библиотека им. Н. Рубцова
11 июля, 11.00; 25 июля, 10.00 

Виртуальная музыкальная гости-
ная «На стихи Николая Рубцо-
ва». Группа «ВКонтакте» – https://
vk.com/club130930167.

Тел. 586-06-94.
Рыбацкая библиотека
14, 21, 28 июля, 17.00. Литера-

турная гостиная «Однажды вече-
ром…» (онлайн-трансляция). 

9, 13, 15, 20, 22, 27, 29 июля, 
11.00. Акция «33 секрета солнеч-
ного лета!» (летние чтения, ма-
стер-классы).

12, 19, 26 июля, 14.00. Онлайн-
игра «Брейн-ринг». 

26 июля, 11.00. Виртуальная 
экскурсия «На берегу Невы в Ры-
бацком. Путешествие двух рус-
ских художников во времени». 

31 июля, 15.00. Презентация 
выставки художника Владимира 
Семеренко «Пейзаж как состоя-
ние души…». Группа «ВКонтакте» –  
https://vk.com/club58225627.

Тел. 707-29-24.

Зоопсихологи предупреждают: домашние животные,  
с одной стороны, плохо переносят одиночество или 
разлуку, а с другой, не любят лишнего шума и кутерьмы.
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